

Édition N°33
Janvier - Mars 2021

Newsletter

UNIVERSITÉ A. MIRA - BÉJAÏA



Dans ce numéro

Évènements marquants

- Visite de Monsieur le ministre de ESRS
- L'UAMB célèbre la journée mondiale des zones humides
- Célébration de la journée du chahid
- L'Ambassadeur du Royaume d'Espagne à l'Université de Béjaïa

Dossier :

- Responsabilité Sociale de l'Université de Béjaïa

Coopération et relations inter-universitaires

- L'Université de Béjaïa accompagne les étudiants réfugiés via le projet CLIPEFLE
- Signature de conventions de coopération nationale
- La Directrice Académique de l'Institut Cervantes d'Alger en visite à l'Université de Béjaïa
- L'Université de Béjaïa membre dans les projets « DIGITAQ » et « SAFIR »

Recherche et Formation

- Formation "El Moukawalatiya Elkhadera"
- Journée d'études sur « la lutte contre le plagiat »
- يوم دراسي حول تجريم خطاب الكراهية

Activités Étudiantes

- Activités de célébration de Yennayer
- Tournoi des jeux d'échecs
- Cérémonie des lauréats des étudiants étrangers
- Journée de sensibilisation sur le Génie Civil
- Le Club des Sciences Economiques ouvre ses portes aux étudiants
- 1ère édition des Olympiades Nationales Universitaires Sportives Individuelles à distance
- La 3ème Édition du Salon du Livre AMAZIGHE
- Célébration de la journée nationale des personnes aux besoins spécifiques

Soutenances

- Doctorat
- Habilitations Universitaires

Éditorial

Chers lectrices et lecteurs,

Nous commençons ce premier bulletin d'information de 2021 en vous souhaitant, au nom du Conseil de Direction, une très bonne nouvelle année. Nous espérons que cette année sera celle où tous les projets de l'Université de Béjaïa se concrétiseront pleinement. Ce trimestre est marqué par une très belle avancée dans tous les volets : l'inauguration de nouvelles infrastructures, la coopération, la recherche, la formation ainsi que les activités estudiantines. En effet, notre université a été très honorée d'accueillir Monsieur le Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique en l'occurrence le Professeur Abdelbaki BENZIANE qui a procédé à l'inauguration d'importantes infrastructures pédagogiques et de recherche, notamment le nouveau campus d'El-Kseur d'une capacité de 6000 places pédagogiques. La visite de l'Ambassadeur du Royaume d'Espagne est autant un évènement phare qui a marqué ce trimestre.

Durant ce début d'année, l'Université de Béjaïa s'est également distinguée par sa participation à de nouveaux projets internationaux tels que CLIPEFLE, DIGITAQ et SAFIR. Ces projets sont une opportunité pour notre université d'acquérir les bonnes pratiques des universités internationales. Ce trimestre a connu également une dynamique remarquable des étudiants et ce par l'organisation de plusieurs activités et la participation à la célébration de la journée du chahid.

Dans ce numéro l'accent a été mis sur la responsabilité sociale de l'Université de Béjaïa qui vise à construire une université responsable et ouverte sur son environnement. Enfin, nous saisissons cette occasion pour saluer l'ensemble des acteurs de l'Université de Béjaïa pour tous les efforts déployés durant ce trimestre et les inviter à travailler encore davantage afin de renforcer sa notoriété tant à l'échelle nationale qu'internationale.

Sur ce, nous vous invitons à découvrir les activités riches et diversifiées de l'Université de Béjaïa à travers ce bulletin d'information.

Pr BOUDA Ahmed
Recteur



Le Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique en visite à l'Université de Béjaia

En date du 25 janvier 2021, le Ministre de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique, en l'occurrence le Pr Abdelbaki Benziane, accompagné d'une délégation ministérielle, a effectué une visite de travail et d'inspection à l'Université de Béjaia durant laquelle il a procédé à l'inauguration de plusieurs structures pédagogiques et scientifiques au niveau des différents pôles universitaires de la wilaya.

Accueillie par Monsieur le Wali, Monsieur le Recteur de l'Université de Béjaia et plusieurs responsables de l'université et de la wilaya, la délégation ministérielle s'est rendue en premier lieu au campus universitaire de Targa-Oumizour où Monsieur le Ministre a inauguré le plateau technique d'analyses physico-chimiques ainsi que le plateau technique de calcul intensif. La délégation a également visité une exposition dédiée aux différents projets menés par des chercheurs pour développer des produits à l'instar de la maison solaire, d'un châssis de scooter pour le compte de l'entreprise VMS, d'une mini-pelleuse, d'un respirateur artificiel et d'un gestionnaire de citerne d'eau développé par une équipe de jeunes étudiants

innovateurs. La visite d'inspection s'est poursuivie dans la commune d'El-Kseur, durant laquelle Monsieur le Ministre a procédé à l'inauguration du nouveau pôle universitaire d'une capacité de 6000 places pédagogiques. Par la suite la délégation ministérielle s'est dirigée à la commune d'Amizour pour inaugurer l'Ecole Nationale Supérieure en Sciences et Technologies de l'Informatique (ENSTI) ainsi que la résidence universitaire de 2000 lits. La délégation ministérielle a clôturé sa visite d'inspection au niveau du campus d'Aboudaou où Monsieur le Ministre a inauguré le centre de recherche en langue et culture Amazighes il a visité la faculté de médecine ainsi que le laboratoire d'analyses Covid 19, pour enfin



rencontrer les membres de la communauté universitaire au niveau de l'auditorium afin de partager leurs préoccupations. Lors de cette rencontre, Monsieur le Recteur, le Pr BOUDA Ahmed a exprimé sa satisfaction quant à l'inauguration de ces nouvelles infrastructures qui viennent renforcer la qualité de l'enseignement au sein de l'Université de Béjaia. Il a également affiché l'ambition des responsables de l'université pour relever d'autres défis et promouvoir l'Université de Béjaia au niveau national et international. Pour sa part, Monsieur le Ministre le Pr Benziane Abdelbaki a mis l'accent, sur la nécessité d'améliorer la qualité de l'enseignement, de la formation et de la recherche scientifique au sein des universités algériennes,

afin de pouvoir relever les défis socio-économiques qui se posent au pays. D'ailleurs il a souligné que c'est une exigence de l'heure actuelle, il n'a pas manqué, dans ce contexte, de rappeler les efforts consentis dans cet objectif, rebondissant dans son allocution sur le programme stratégique de son département pour venir à bout des contraintes et corriger les insuffisances à l'instar du système LMD qui, à ses yeux, « a atteint ses limites ». Tout compte fait et après avoir passé en revue plusieurs structures pédagogiques et de recherche, Monsieur le Ministre a certifié que l'Université de Béjaia est un exemple de réussite à méditer malgré son jeune âge puisqu'elle a été mise en place que depuis 1983.



الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

République Algérienne Démocratique et Populaire

Ministère de L'Enseignement Supérieur
et de la Recherche Scientifique

وزارة التعليم العالي
والبحث العلمي

Le Ministre

الوزير

الجزائر في 26 جانفي 2021

رقم: 167/أ.خ.و/2021

السيد مدير جامعة "عبد الرحمان ميرة" ببجاية

الموضوع: شكر

يسعدني أن أقدم لكم بخالص الشكر والعرفان على المجهودات التي بذلتموها، لإنجاح الزيارة الميدانية التي قمت بها، يوم الاثنين 25 جانفي 2021 إلى ولاية بجاية، ومن خلالكم إلى كل مكونات الأسرة الجامعية لجامعة "عبد الرحمان ميرة" ببجاية، وعلى روح المسؤولية التي أبدأها الجميع من أجل إنجاح هذه الزيارة، وعلى التجند التام الذي لمستته لدى الجميع وعلى حرصهم لإنجاح السنة الجامعية الحالية.

وتفضلوا، السيد المدير، بقبول فائق الاحترام والتقدير

وزير التعليم العالي والبحث العلمي
أ.د. عبد الباقي بن زيان



L'Université de Béjaïa célèbre la journée mondiale des zones humides



L'Université de Béjaïa a pris part aux travaux de la célébration de la journée mondiale des zones humides, proclamée le 2 février 1971 en commémoration de la signature de la Convention sur les zones humides dans la ville iranienne de Ramsar.

Célébrée cette année sous le thème "Les zones humides et l'eau", cette journée vise à mettre en lumière les zones humides en tant que source d'eau douce et encourage les actions visant à les restaurer et à arrêter leur perte. Cette journée de célébration a été organisée par la Direction de l'Environnement de la wilaya de Bejaia en collaboration avec l'Assemblée Populaire Communale de Bejaia et l'Association Assirem Gouraya. Elle a été marquée par un programme riche et diversifié visant à sensibiliser le public sur l'importance des zones humides pour l'homme et pour la planète afin de démontrer le rôle important qu'elles jouent en tant que source d'eau. Le programme a connu la présentation de conférences, d'une opération de nettoyage de bougie plage ainsi que des randonnées au musée de l'eau dans la commune de Toudja

et au village Taramant de la Commune de Melbou. Lors des allocutions d'ouverture, le Dr HACHEMAOUI Bahidjedine, Représentant de l'Université de Béjaïa, a tenu à remercier les initiateurs de cet événement. Il a également mis en exergue toute l'importance qu'accorde l'Université de Béjaïa aux problématiques liées à son environnement, et ce grâce aux nombreux travaux de recherche réalisés ou en cours de réalisation en relation avec les aspects écologiques et avec la préservation de l'environnement. À noter que durant cette journée, le Dr CHELLI Abd El Madjid, enseignant à la Faculté des Sciences de la Nature et de la Vie de l'université, a animé une conférence intitulée "les zones humides de la région de Béjaïa et l'impact des changements environnementaux sur leur biodiversité"

La généralisation de la numérisation et la création de deux laboratoires, les points focaux du Conseil Scientifique de l'UAMB

En marge de la rentrée universitaire 2020/2021, et en veillant au respect total des mesures sanitaires, l'Université de Béjaïa a tenu un Conseil Scientifique le 6 janvier 2021, sous la présidence du Recteur, le Pr Ahmed BOUDA. Après les allocutions d'ouverture et de bienvenues de Monsieur le Recteur, les membres du Conseil ont étudié et validé les points inscrits à l'ordre du jour. Durant cette réunion il a été précisé que l'Université de Béjaïa accueille avec satisfaction l'avant-projet de loi portant loi d'orientation sur l'enseignement supérieur. En effet, la consécration du projet d'établissement et la gestion par objectifs, la mise en place de l'assurance qualité et des structures d'interfaces, la généralisation de la

numérisation, l'institutionnalisation du doctorat en entreprise et autres nouvelles propositions, sont des avancées majeures en faveur du développement du secteur et du pays.

Le Conseil Scientifique de l'Université et après débat a émis un avis favorable pour l'ouverture de deux laboratoires : "Laboratoire des Études Amazighes/Asarem n Tezrawin Timaziyin" et "Laboratoire d'Informatique et des Technologies Avancées du Numérique". Un avis favorable a été également accordé à la création du département de langue et littérature espagnoles au sein de la Faculté des Lettres et des Langues, suite à l'installation du Lectorat espagnol durant l'année universitaire 2020-2021.

Célébration de la journée nationale du Chahid



L'Université de Béjaïa en collaboration avec le Parc National de Gouraya, l'Association Assirem Gouraya, l'Assemblée populaire de Béjaïa, la Direction de l'Environnement et la Direction des Œuvres Universitaires de Béjaïa ont célébré la journée nationale du Chahid commémorée cette année sous le slogan « Randonnée du littoral sur les traces de nos valeureux martyrs ».

Proclamée officiellement le 18 février 1990, la Journée du chahid vise aujourd'hui à rendre un vibrant hommage aux chouhada qui se sont sacrifiés et qui ont donné leur vie afin que l'Algérie soit libre et indépendante. À cet effet, Plusieurs étudiants, accompagnés du Doyen de la Faculté des Sciences de la Nature et de la Vie Pr KATI Djamel Eddine, ont pris part aux activités organisées durant la journée de célébration. Le programme a débuté par l'Hymne national, la levée des couleurs nationales ainsi que le dépôt d'une gerbe de fleurs au niveau du carré des martyrs au village Amtik N'Tafath. Par la suite les participants ont procédé à une opération de nettoyage du fort d'Amtik et à la plantation de 50 plants de caroubiers à la mémoire de nos martyrs. Enfin, cette journée s'est terminée par une randonnée du littoral Amtik vers Djerba (Boulimat).





L'Ambassadeur du Royaume d'Espagne en visite à l'Université de Béjaia

L'Université de Béjaia était très honorée d'accueillir, le 23 mars 2021, son Excellence l'Ambassadeur du Royaume d'Espagne Monsieur Fernando Moran Calvo-Sotelo. Il a été reçu par Monsieur le Recteur Pr BOUDA Ahmed, Madame la Vice-Recteur des Relations Extérieures Dr BELHOCINE Mounya, Monsieur le Doyen de la Faculté des Lettres et des Langues Pr BEKTACHE Mourad et des Responsables de ladite Faculté.

Cette visite rentre dans le cadre des activités d'accompagnement de l'ouverture du département de langue et littérature espagnoles au sein de la Faculté des Lettres et des Langues. Marquée par la présence d'hispanistes (l'Inspecteur de langue espagnole à Bejaia, Doctorants et Professeurs d'enseignement secondaire de langue espagnole), cette rencontre coïncide avec le 30^{ème} anniversaire de la création de l'Institut Cervantès et du Lectorat d'Espagnol en Algérie.

Nouvelles Nominations

Durant ce trimestre, l'Université de Béjaïa a connu plusieurs changements dans son staff. En effet, le Recteur de l'Université, Professeur BOUDA Ahmed, a procédé à l'installation des nouveaux responsables en l'occurrence :

Le Doyen de la Faculté des Sciences Exactes, Professeur **AOUDIA Sofiane**, en remplacement du Professeur BOUKERROUI Abdelhamid, le 11 février 2021.



Le Doyen de la Faculté des Sciences de la Nature et de la Vie, Professeur **KATI Djamel Edine**, en remplacement du Professeur ATMANI Djebbar, le 14 février 2021.



Le Responsable du Centre des Systèmes et Réseaux d'Information, de Communication, de Télé-enseignement et d'Enseignement à Distance, Monsieur **SAIDANI Hafid**, succède à Monsieur MEDDOUR Nabil, le 28 février 2021.



Le Secrétaire Général de la Faculté des Sciences Exactes, Monsieur **RAHEM Malek**, succède à Monsieur ZAIDI Kamel, le 1er mars 2021.



Le Vice-Recteur des Relations Extérieures, Dr **BELHOCINE Mounya** succède au Pr KATI Djamel Eddine, le 11 mars 2021





Responsabilité Sociale de l'Université de Bejaia

Construire l'Université de Demain, Responsable et Ouverte sur son

L'Université de Bejaia ambitionne de former des étudiants curieux, réflexifs qui deviendront des professionnels et des citoyens actifs et responsables, attentifs aux conséquences environnementales, sociales et éthiques de leurs actions et de leurs décisions. En effet, elle s'engage à faire de la Responsabilité Sociale de l'Université (RSU) depuis Octobre 2020 l'un de ses axes stratégiques majeurs à intégrer dans son projet d'établissement.

L'engagement de l'Université s'est formalisé suite à sa candidature au projet SAFIR pour faire de sa démarche RSU une priorité, l'ancrer dans son fonctionnement et mobiliser l'ensemble de la communauté, enseignants- chercheurs, personnel administratif et étudiants.

Un engagement RSU autour de trois dimensions

La charte de responsabilité sociale de l'Université de Bejaia s'articule autour de trois dimensions principales : (1) Gouvernance ; (2) Environnement et engagement sociétal ; (3) Recherche, formation et appui à l'apprentissage.

■ Gouvernance, une inscription dans le projet d'établissement

L'université de Bejaia a inscrit son engagement en matière de responsabilité sociale dans son projet d'établissement. Le chronogramme des activités du projet SAFIR confirme cet engagement avec pour objectifs de mieux diffuser les principes du développement durable et de la responsabilité sociale auprès des étudiants, de développer les productions scientifiques sur ces enjeux, d'appliquer les normes de transparence envers ses parties prenantes et enfin d'améliorer le fonctionnement de l'université en tant qu'organisation du point de vue de son impact environnemental et de la qualité de vie pour les étudiants et les personnels.

■ Environnement et engagement sociétal

L'engagement environnemental et sociétal de l'Université de Bejaia s'exprime à travers ces cinq volets : (1) Diversité, (2) Situation de handicap, (3) Égalité, (4) Santé et Sécurité, (5) Gestion Environnementale, (6) Ouverture sur l'Extérieur.

En termes d'engagement sociétal, l'Université de Bejaia, à travers son chronogramme d'activités du projet SAFIR, vise à réduire l'impact des activités universitaires sur l'environnement, refléter les normes de responsabilité sociale au sein de la communauté universitaire et intégrer les principes de développement durable dans toutes les activités universitaires

■ Recherche, formation et appui à l'apprentissage

Soucieuse d'aborder les défis sociétaux majeurs du XXIe siècle, la recherche, au sein des laboratoires de l'Université de Bejaia, est très présente sur l'environnement, l'ancrage territorial, le développement durable et la responsabilité sociale. Un nouveau plan d'action volontariste de l'Université vise à favoriser le développement de recherches pluridisciplinaires et transversales sur ces thématiques.

En termes de recherche et d'appui à l'apprentissage, l'Université de Bejaia ambitionne d'ancrer une culture de développement durable et de responsabilité sociale au sein de la communauté universitaire à travers des campagnes de sensibilisation dès la rentrée universitaire prochaine. Elle pomet également de former des experts aux pratiques de la responsabilité sociale.

Perspectives de Responsabilité Sociale au sein de l'Université de Bejaia

La responsabilité sociale de l'université de Bejaia entend prendre part à l'effort de solidarité et assurer sa mission de service public en promouvant les valeurs d'accueil, d'intégration et de diffusion des savoirs.



L'Université accompagne les étudiants réfugiés via le projet CLIPEFLE

L'Université de Béjaïa a organisé le 05 janvier 2021 au niveau de l'auditorium du campus Aboudaou, une cérémonie de lancement du projet "Centre de Langues et Intégration des Publics en Exil par le Français Langue Étrangère (CLIPEFLE)" initié par le Centre d'Enseignement Intensif des Langues (CEIL) de l'Université de Béjaïa dans le cadre d'une convention signée entre l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF) et l'Université de Béjaïa.

Ce projet s'inscrit dans le programme AIMES (Accueil et Intégration de Migrants dans l'Enseignement supérieur). Il est destiné aux étudiants nouvellement arrivés en Algérie et plus particulièrement à Béjaïa et qui souhaitent s'inscrire dans un dispositif d'apprentissage de la langue française intégrant des objectifs culturels et professionnels. Etant donné que les étudiants en question sont des demandeurs d'asile, réfugiés, personnes sous protection subsidiaire, ou provenant d'un pays en crise (ou « public en exil »), les formations que propose le projet sont associées à un accompagnement individualisé qui permet de répondre au mieux aux spécificités de chaque apprenant. Ainsi, le projet CLIPEFLE permettra à l'Université de Béjaïa de contribuer dans l'intégration d'étudiants réfugiés dans la société et de préparer leur avenir professionnel en développant leurs compétences langagières en Français Langue Etrangère. Ce dispositif d'enseignement/apprentissage dans lequel le français tient une place centrale est mis en place

par le Centre d'Enseignement Intensif des Langues (CEIL) de l'Université de Béjaïa (<http://www.univ-bejaia.dz/ceil/>). Le CEIL offre depuis plusieurs années des formations linguistiques calquées sur le Cadre Européen Commun de Référence pour les Langues (CECR). En fonction du niveau des apprenants, les formations varient du niveau A1 au niveau C2. Le français, et l'anglais dans une moindre mesure, sont les deux langues les plus enseignées. À celles-ci s'ajoutent l'espagnol, l'italien et l'allemand. Lors de la cérémonie, le Dr LALILECHE Nadir coordinateur du projet et Directeur du CEIL de l'université a fait une présentation du projet CLIPEFLE; il a également souligné qu'une soixantaine d'étudiants réfugiés vont bénéficier des enseignements prévus par ce dispositif. La présentation a été retransmise sur le lien : http://webtv.univ-bejaia.dz/index.php/2021/01/ceremonie-de-lancement-du-projet-clipefle/?fbclid=IwAR2nTwp1KpAaK17egm5QAT1yBTLcTffB3wz6d-P0gt-m_2Sg5lp9dGFtsHw



Signature d'une convention tripartite à Béjaïa

L'Université de Béjaïa, Manadjim el Djazair et le GACU coopèrent dans le domaine minier

Le 6 janvier 2021, au niveau du campus Aboudaou, une convention-cadre portant sur la coopération dans le domaine minier a été paraphée entre l'Université de Béjaïa, représentée par Monsieur le Recteur, Professeur Ahmed BOUDA, le Groupement « Algeria Corporate universities – GACU », représenté par son Président Directeur Général, Docteur GHRIEB Sifi et le Groupe Minier « Manadjim el Djazair », représenté par son Président Directeur Général, Monsieur Mohamed SAKHR HARAMI.

À travers cette convention, les signataires visent en premier lieu la valorisation de la recherche technique et technologique au service du développement socio-économique, à unir leurs compétences pour la promotion des champs disciplinaires pouvant contribuer aux développements de l'activité minière et à la valorisation de sa production. Il a été également convenu la création d'une banque d'information susceptible d'orienter l'investissement et la création de nouvelles activités, notamment dans le domaine de la sous-traitance, en mettant le doigt sur l'opportunité offerte d'opérer un « revers-engineering », en favorisant la substitution des produits d'importation. Au terme de la signature de cette convention, il a été convenu de recruter quatre majors de promotion de département de géologie de l'université Abderrahmane Mira par deux filiales du groupe Manal. En marge de la signature, les trois partenaires, accompagnés de l'exécutif de la wilaya, se sont rendus sur le site de la mine de plomb et de Zinc d'Amizour à 25 km de Béjaïa, où ils se sont enquis des conditions du lancement de son exploitation et de l'aide éventuelle à apporter pour amorcer rapidement la production de ces deux minerais.



La Directrice Académique de l'Instituto Cervantes d'Alger en visite à l'Université de Béjaïa

Dans le but de renforcer les structures d'enseignement de la langue et littérature Espagnoles, l'Université de Béjaïa a eu l'honneur d'accueillir la Responsable Académique de l'Institut Cervantès d'Alger, en l'occurrence Madame Ana Isabel Reguillo, le 1 février 2021, au niveau de la Faculté des Lettres et des Langues, campus Aboudaou.

Madame Reguillo a été reçue par le Vice-Recteur des Relations Extérieures, le Doyen de la Faculté des lettres et des Langues, et ses différents responsables, le Lecteur d'Espagnol, M Sergio Aguado Piqueras. Cette visite a pour objectif principal, l'ouverture d'une antenne de l'Institut Cervantès à l'Université Abderrahmane Mira de Béjaïa.

La journée a été marquée par une séance de travail pour débattre des modalités et des procédures à suivre afin de concrétiser l'ouverture d'une antenne de l'Institut Cervantès à l'Université de Béjaïa. Cette antenne de l'Institut et le futur département d'espagnol constitueront un cadre privilégié pour le développement de la langue espagnole dans la Wilaya de Béjaïa, et ce à travers les cours, les examens officiels d'accréditation, l'enrichissement prochain de la bibliothèque et les manifestations culturelles et scientifiques qui seront organisées. Lors de cette séance de travail, Madame Ana Reguillo a présenté de manière générale le Diplôme d'Espagnol comme Langue Étrangère (DELE), doctorants en espagnol, des professeurs d'espagnol au lycée et d'un inspecteur d'espagnol de la ville de Béjaïa, un professeur de sociologie qui a préparé sa thèse en cotutelle avec une université espagnole (Murcia), ainsi qu'un professeur d'espagnol à Béchar, qui a tenu à faire le déplacement juste pour assister à la rencontre. Cette riche journée s'est clôturée par une visite des locaux disponibles à la FLL pour l'enseignement des langues étrangères, notamment les média-room et les laboratoires multimédias.



L'Université de Béjaïa Membre du projet DIGITAQ

L'Université de Béjaïa, représentée par le Pr KATI Djamel Edine et le Dr BELHOCINE Mounya, a pris part aux travaux du lancement officiel du projet DIGITAQ "Création de capacités digitales pour le pilotage de l'assurance-qualité" qui se sont tenus les 2 et 3 mars au niveau de l'hôtel Zénith à Oran.

Coordonné par l'Université des Sciences de la Technologie d'Oran -Mohamed Boudiaf, ce projet est un partenariat entre les universités algériennes notamment Oum El Bouaghi, Ouargla, Biskra, Sétif 2, Bejaia, Mascara, Guelma, Alger 1 et le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique, d'une part, et de cinq établissements européens, d'autre part, en l'occurrence les universités de Lyon 2 (France), de Liège (Belgique), de Lisbonne (Portugal) et de l'Union des universités de la Méditerranée "UNIMED" (Italie), ainsi que le Mouvement français pour la qualité- Rhône Alpes (France). Lors de ces deux jours, des communications autour des universités algériennes partenaires ont été présentées,

avec la participation, par visioconférence, des organismes internationaux. Le projet DIGITAQ, d'une durée de 03 ans, est un projet européen de renforcement des capacités dans le domaine de l'enseignement supérieur algérien, il est créé dans le cadre du programme Erasmus+. Ce projet ambitieux a plusieurs objectifs afin de pérenniser la culture et le management par l'assurance qualité dans les universités algériennes à l'aide d'un support digital facilitant la collecte et le traitement des données. Il s'agit d'un projet numérique de haute qualité qui vise à moderniser les établissements universitaires dans le but de développer davantage le secteur de l'Enseignement Supérieur et la Recherche Scientifique.

Un monitoring du projet CBHE "Ci-RES"

L'Université de Béjaïa a pris part à la séance virtuelle de monitoring du projet CBHE "Ci-RES" qui s'est tenue le dimanche 21 mars 2021b. Présidée par Mme KEBRI Malika, Responsable du Bureau Erasmus + en Algérie, cette réunion était une occasion d'échanges d'expériences entre les partenaires algériens en l'occurrence les Universités de Mohamed Debaghine- Sétif, de Tizi Ouzou et de Ouargla afin de mettre le point sur les Activités, le calendrier, les livrables et également l'aspect administratif et financier du projet Ci-Res. Durant

cette rencontre, le Dr HADIBI Zahir a présenté les activités du projet Ci-Res et son impact au niveau de l'Université de Béjaïa. A noter que le projet a été très bien apprécié par le bureau national Erasmus + Algérie et ce grâce à l'implication de l'ensemble des partenaires algériens et européens. La coordonnatrice du projet, Pr. Naouel Abdellatif Mami a ensuite fait un exposé détaillé de l'ensemble des activités, des livrables et des activités à venir ainsi qu'un rapport sur la gestion globale.

Signature de conventions nationales

Durant ce trimestre, l'Université de Béjaïa vient de renforcer son réseau de coopération nationale et ce par la signature et le renouvellement de conventions arrivées à expiration avec :

- La Direction de la Formation et de l'Enseignement Professionnels de la Wilaya de Béjaïa, signée le 28 mars 2021 pour une durée de cinq (05) ans
- L'Association des Femmes en Économie Verte, signée le 25 mars 2021 pour une durée de cinq (05) ans.
- Le Parc National de Gouraya, signée le 25 février 2021 pour un renouvellement d'une durée de cinq (05) ans.





L'Université de Bejaia membre du programme SAFIR la Jeunesse en Action

Sur plus de 70 candidatures, l'Université de Bejaia a été sélectionnée, avec 8 autres établissements d'enseignement supérieur des pays d'Afrique du Nord et du Moyen-Orient, par l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF) dans le cadre du programme SAFIR mené en faveur de la réalisation des Objectifs de Développement Durable (ODD) et de l'inclusion économique de la jeunesse.

Ces établissements bénéficieront de l'accompagnement des partenaires de Safir pour mettre en œuvre des activités qui leur permettront de renforcer leur gouvernance en matière de responsabilité sociale, de créer ou renforcer des parcours de formation dédiés à l'entrepreneuriat social et aux ODD et de créer ou renforcer un incubateur universitaire pour accompagner les étudiants dans la réalisation de leurs projets à impact social. Cofinancé par l'Union Européenne, le projet Safir s'inscrit dans le cadre des actions mises en place par l'Institut français en faveur des sociétés civiles étrangères et ce en partenariat avec l'Agence Universitaire de la Francophonie, CFI medias, le Lab'ess - Accélérateur d'innovation sociale, l'Arab NGO Network for Development et Bloom EMEA - Entrepreneurship Everywhere. Le programme Safir repose sur 3 piliers : le soutien à plus de 1000 jeunes porteurs de projets ; la structuration et le développement d'un réseau régional d'acteurs de l'accompagnement et enfin, la création d'espaces de dialogue entre la jeunesse et les pouvoirs publics. Le programme prévoit aussi la création ou le renforcement de 18 espaces d'incubation et d'innovation accessibles à tous au sein des campus universitaires des pays partenaires du programme. Ces espaces seront à la fois des lieux de transition entre le monde universitaire et celui du marché de travail. Ils veilleront à :

- renforcer les compétences des étudiants ;
- favoriser des synergies entreprises-universités ;
- sensibiliser le public aux enjeux des ODD permettant de toucher le plus grand nombre et de favoriser une culture citoyenne chez les étudiants et les enseignants-chercheurs.

La durée, au sein de notre université, des activités du programme dédiées à l'axe de la structuration et le développement d'un réseau régional d'acteurs de l'accompagnement est de 18 mois (du mois d'avril 2021 jusqu'au mois de septembre 2022) www.safir-eu.com



Lancement des cours - projet « Modules Jean Monnet »-

En date du 20 janvier 2021, au niveau de l'auditorium du campus d'Aboudaou, s'est effectué le lancement du projet « Modules Jean Monnet », l'un des projets phares du programme européen Erasmus+. Le projet qui a pour thématique : « Le droit européen de la protection du consommateur », sous la coordination du Dr Bilal ATMANI, Maître de conférences à la Faculté de Droit et des Sciences Politiques de l'Université de Béjaïa, se compose d'un ensemble d'enseignement réparti en cours et séminaires pédagogiques, et voit la participation d'une équipe pédagogique constituée d'académiciens et de professionnel, algériens et étrangers. Le coup d'envoi de ce projet s'est fait en présence de Monsieur le Vice-Recteur chargé des Relations Extérieures, Pr Djamel Edine KATI, représentant de Monsieur le Recteur de l'Université de Béjaïa.

Formation "El Moukawalatiya Elkhadera" au niveau de l'Université de Béjaïa

Dans le cadre du programme Green Entrepreneurship For ALL soutenu par The Middle East Partnership Initiative "MEPI-USA", l'Université de Béjaïa a lancé une formation sur l'entrepreneuriat vert El Moukawalatiya Elkhadera initiée par l'Association des Femmes en Entrepreneuriat Vert (AFEV) et le Bureau de Liaison Entreprise Université (BLEU) au profit des étudiants et des diplômés de l'Université de Béjaïa et ce, du 28 février au 14 mars 2021 au niveau du campus d'Aboudaou.

Le programme de cette formation a été réparti en trois phases: 5 jours en présentiel, dans lesquels les candidats sont formés sur la personnalité de l'entrepreneur, l'entrepreneuriat vert, l'adéquation projet/personne et les études de marché ; 5 jours de terrain qui sont consacrés à la mise en pratique des acquis de la première phase ; enfin, 5 jours en présentiel dans lesquelles les apprenants sont formés sur le montage financier

de leurs projets et sur l'élaboration de leurs business plan.

Les candidats ont pu présenter leurs projets devant un jury d'évaluation composé d'experts en entrepreneuriat et des représentants des secteurs suivants :

- Agence Nationale d'appui et de développement de l'entrepreneuriat (ANADE)
- Banque Nationale de Développement Local (BDL)



- Banque de l'Agriculture et du Développement Rural (BADR)
- Caisse National d'Assurance Chômage (CNAC).

Tous les participants ont reçu une attestation de participation co-signée par le Recteur de l'Université et la présidente de l'Association AFEV, les lauréats ont été invités à participer à la cérémonie de clôture du programme organisée à l'hôtel Aurassi d'Alger. A l'issue de la journée d'évaluation des projets et de la remise des attestations de participation à la formation aux participants, une convention de partenariat a été signée entre le Recteur de l'Université de Béjaïa le Professeur Bouda Ahmed et la Présidente de l'Association AFEV Madame Karima KADA TOUATI. Cette signature marque l'engagement de l'Université de Béjaïa dans le renforcement des activités qui encouragent nos étudiants à s'orienter vers la l'entrepreneuriat responsable et respectueux de l'environnement.

La lutte contre le plagiat en débat à l'Université de Béjaïa

La Faculté de Droit et des Sciences politiques en étroite collaboration avec l'ensemble des facultés de l'Université de Béjaïa a organisé une journée d'études sur « la lutte contre le plagiat, entre l'arrêté n°933 du 28 juillet 2016 et l'arrêté n° 1082 du 27 décembre 2020 », qui s'est tenue par visioconférence le 04 mars 2021 au niveau du campus Aboudaou.

L'ouverture officielle de cette journée d'études a été proclamée par le Recteur de l'université en l'occurrence le Pr BOUDA Ahmed. Lors de son allocution, le Recteur a tenu à remercier les organisateurs de cette rencontre qui constitue une occasion de clarifier les règles d'éthique et de déontologie liées aux travaux scientifiques et pédagogiques des Etablissements d'Enseignements Supérieurs en particulier avec l'application de l'arrêté n°991 du 10 décembre 2020 qui stipule dans ses articles la mise en place d'un Comité d'Éthique et de Déontologie dans chaque Etablissement Universitaire. Selon le Dr BERRI Nourddine, Président du Comité Scientifique, cette

journée a été organisée dans la perspective de prévenir et de lutter contre le plagiat, d'éveiller la conscience scientifique et aussi afin de débattre des dispositifs juridiques mis en place par le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique depuis 2016, et ce en édictant l'arrêté n°933 du 28 juillet 2016 remplacé par l'arrêté n° 1082 du 27 décembre 2020 fixant les règles relatives à la prévention et à la lutte contre le plagiat, ainsi que l'institution d'un comité d'éthique et de déontologie dans chaque établissement universitaire par l'arrêté n° 991 du 10 décembre 2020 chargé principalement de la prévention et de lutte contre ce phénomène. La journée



d'études a été marquée par la participation du Pr DELEBECQUE Phillipe de l'Ecole de droit de la Sorbonne à paris1 et des enseignants-chercheurs des universités de Béjaia, de Sidi Bel Abbes et d'Oran. A travers cette rencontre les conférenciers ont mis l'accent sur trois aspects : le cadre conceptuel du plagiat, les moyens de prévention et de lutte contre le plagiat.

عبر تقنية التحاضر المرئ عن بعد كلية الحقوق لجامعة بجاية تناقش قانون الوقاية من التمييز وخطاب الكراهية

تندرج حرية الرأي والتعبير في مكونات المجتمعات الديمقراطية (المادة 51 و 52 من الدستور)، إلا أن ممارسة هذه الحرية تبقى غير مطلقة، فهي تخضع لقيود احترام الآخر وعدم المساس باستقرار المجتمع، لذلك وضع القانون الجزائري حدا فاصلا بين حرية التعبير وخطاب الكراهية (المادة 04 من قانون الوقاية من التمييز وخطاب الكراهية). فعلى الصعيد الدولي؛ جاءت الاتفاقيات ذات الصلة التي صادقت عليها الجزائر، أهمها العهد الدولي الخاص بالحقوق المدنية والسياسية (المادة 20)، كذلك الشأن مع الاتفاقية الدولية للقضاء على جميع أشكال التمييز العنصري (المادة 04). أما على الصعيد الوطني فكانت الحاجة ملحة لوضع قانون متكامل يعمل على نبذ الكراهية والتمييز، فتم المصادقة على مشروع القانون الخاص والذي تأرخ في 28 أفريل 2020 بالجريدة الرسمية لرقم 25. وفي ضوء ما تم طرحه وبهدف دراسة مدى فعالية قانون الوقاية من التمييز وخطاب الكراهية في القضاء على الظاهرة ومعرفة السبل الإجرائية المتاحة لتجاوزها، عمدت كلية الحقوق والعلوم السياسية ومخبر البحث حول فعالية القاعدة القانونية لجامعة بجاية بالتعاون مع وزارة العدل بتنظيم يوم دراسي عبر تقنية التحاضر عن بعد حول "تجريم خطاب الكراهية في ضوء الاتفاقيات الدولية وقانون الوقاية من التمييز وخطاب الكراهية"، بمشاركة أساتذة وباحثين من جامعتي تبسة وسطيف، وذلك بتاريخ 31 مارس 2021، على مستوى قاعة المحاضرات قطب أبوداو.

للإجابة عن الاشكاليات ذات صلة بالموضوع في إطار مواجهة خطاب الكراهية تم تقسيم محاور هذا النشاط العلمي الهادف وحسب القائمين عليه إلى محورين رئيسيين : المحور الأول خاص بالتدابير القانونية لمكافحة خطاب الكراهية، من حيث التطرق إلى المفهوم العام والخاص لخطاب الكراهية وعلاقته بالخطاب العمومي (قانون الإعلام، قانون الانتخابات، العمل الجمعي..) وكذلك التدابير الاجرائية والقمعية لمكافحة خطاب الكراهية. أما المحور الثاني استهل لدراسة التدابير المؤسسية لمكافحة خطاب الكراهية من خلال التطرق إلى عدة نقاط ابرزها دور الدولة والمؤسسات العمومية وأيضا دور المجتمع المدني والقطاع الخاص في مكافحة خطاب الكراهية.



L'association Culturelle de l'UAMB - AAI - célèbre Amenzu n Yennayer 2971

Afin de renforcer l'identité nationale et la sauvegarde du patrimoine immatériel amazigh, comme chaque année, toujours au rendez-vous, l'Association Culturelle Amazday Adelsan Inelmaden « AAI », a célébré Amenzu n Yennayer 2971, et ce du 10 au 12 janvier 2021, au niveau du campus Targa-Ouzemour, en présence de plusieurs responsables de l'Université de Béjaïa, des enseignants-chercheurs ainsi que des étudiants.

Cette initiative culturelle dédiée à toute la communauté universitaire vise le développement de la langue et la promotion de la culture amazighe, l'ouverture d'un espace adéquat au débat culturel et sociétal ainsi que l'encouragement de la collaboration entre l'université et la société. Un programme très riche a accompagné cet événement dont une conférence débat très pertinente sur le thème « YENNAYER DEG UMEZRUY » qui a été développée par M Djamel IKHELOUFI, Inspecteur

de la langue Amazighe, des expositions comportant plusieurs livres en langue amazighe de différents écrivains, chercheurs et auteurs ainsi que des objets et tenues traditionnelles.

Les activités de cette manifestation ont été clôturées par de diverses animations et une caravane berbère avec la participation des troupes de : Ghardaïa, Tizi-Ouzou, Blida, Batna, Illizi, Béjaïa avec des cavaliers de l'association HORIZONS.

Un tournoi des jeux d'échecs à l'Université de Béjaïa

Dans le cadre de la participation de l'Université de Béjaïa à la 6^{ème} édition du tournoi national universitaire des jeux d'échecs à distance initié par la Coordination des Institutions Universitaires de Constantine, l'Université a organisé le 15 janvier 2021 un tournoi local afin de sélectionner les étudiants et étudiantes qui vont représenter l'Université de Bejaia dans ce tournoi. Cette compétition a été programmée avec la contribution de la Direction des Œuvres Universitaires de Bejaia, du Club Women's Chess Club Bgayet et de la Ligue des Échecs de Bejaia et ce en veillant au respect du protocole sanitaire. Elle a suscité un intérêt particulier chez les étudiants qui ont affiché leurs satisfactions quant à la reprise des activités sportives au sein de l'université. L'ouverture officielle de ce tournoi a été donnée par le Vice-Recteur des Relations Extérieures, Pr KATI Djamel Eddine, et a enregistré la participation d'une trentaine d'étudiants (es).

Après plusieurs rondes jouées, les qualifiés au tournoi national universitaire sont :

AIT ABBES Nesrine

LALAOUI Ferial

OUARET Abdelouhab

BENSADI Lotefi

Cette rencontre était également une occasion aux étudiants passionnés des jeux d'échecs de promouvoir leur projet de création d'un club de jeux d'échecs à l'Université de Bejaia





Une cérémonie pour d'honorer les efforts des lauréats de différentes nationalités

Les étudiants Internationaux au rendez-vous

Depuis sa création, l'Université de Béjaïa est un véritable portail ouvert sur le monde grâce à ses innombrables liens de collaboration et de coopération dans les différents domaines de l'enseignement supérieur et de la recherche scientifique.

Accroître la mobilité des étudiants, améliorer l'accueil des étudiants étrangers et participer activement aux programmes internationaux de recherche et de mobilité internationale sont les objectifs de cette coopération. Comme de coutume, la communauté des étudiants étrangers de la Wilaya de Béjaïa (CEEB) a organisé une cérémonie de remise des attestations de réussite aux lauréats étrangers, qui s'est tenue le 7 janvier 2021 au niveau de l'auditorium du campus d'Aboudaou. Cette cérémonie a été rehaussée par la présence des représentants de l'Université de Béjaïa et des étudiants de plusieurs nationalités africaines et arabes afin d'honorer et de couronner les efforts des lauréats en Master et en Licence des différentes nationalités. Un succès doublement mérité de par leur épanouissement dans un pays d'adoption, en s'adaptant et en se distinguant par leur créativité et leur excellence. Après une présentation de la CEEB, créée en 1999 et travaillant

sous la tutelle de la Direction des Œuvres Universitaires et de l'Université de Béjaïa, le Secrétaire Général de la CEEB a tenu à remercier tout le staff administratif, le corps professionnel, la communauté étudiante, les sociétés et institutions pour leurs soutiens et les efforts déployés pour avoir facilité l'intégration de ces étudiants étrangers et leur avoir créé un environnement favorable. À noter que depuis sa création en 1983, l'UAMB a formé plus de 1300 étudiants étrangers de différentes nationalités, 78 d'entre eux sont des diplômés de cette année et sont en provenance de 13 pays dont : Angola, Mozambique, Mali, Niger, Zimbabwe, Tchad, Bénin, Burundi, République centrafricaine, République du Congo, Ghana, Togo, Burkina Faso, Mauritanie et Palestine. Félicitations à ces étudiants et que cette expérience à l'Université de Béjaïa leur sera bénéfique tout au long de leur carrière personnelle et professionnelle.



Club scientifique Génie Civil de l'UAMB

Une journée de sensibilisation avec l'accompagnement de l'Institut Professionnel Algerian Training et la Protection Civile

Le dynamisme des Clubs Scientifiques et Culturels de l'Université de Béjaïa a été constaté durant ce début d'année avec la reprise de leurs activités riches et diversifiées.

De ce fait, le Club Scientifique Génie Civil a organisé une journée de sensibilisation sur le Génie Civil, qui s'est tenue le 16 février 2021, au niveau du campus universitaire Targa-Ouzemour. Cette activité scientifique a été marquée par une exposition sur des différents matériaux utilisés dans le domaine de génie civil ainsi que des plans et des différents règlements (règlement parasismique algérien RPA, document technique réglementaire...). Cet événement a été marqué par l'accompagnement de l'Institut Professionnel Algerian Training Service ATS ainsi que la participation de la Protection Civile de la Wilaya de Béjaïa. Ces derniers ont

enrichi la manifestation en exposant : des propositions sur les différentes formations professionnelles de l'institut, les équipements utilisés généralement sur les chantiers ainsi que les équipements de la protection civile. Durant cette journée la protection civile a tenu à présenter des statistiques des accidents qui sont survenus durant les années précédentes pour sensibiliser les étudiants sur les dangers de la route. Elle a également organisé une simulation d'un accident routier afin d'expliquer et de faire connaître les premiers secours qui peuvent sauver des vies.



Le Club des Sciences Economiques ouvre ses portes aux étudiants

En date du 22 février 2021, le Club Scientifique des Sciences Economiques a organisé des portes ouvertes au niveau du campus Aboudaou. Organisée dans le cadre du lancement de la campagne de recrutement de nouveaux adhérents pour l'année universitaire 2020/2021, cette journée était une occasion aux étudiants de découvrir le domaine des sciences économiques, les activités, les objectifs du club ainsi que les

modalités d'adhésion. D'après la présidente du Club, Mlle FERDJALAH Licia, cette rencontre était une opportunité de promouvoir le club des Sciences Economiques et aussi nous permettre de donner des orientations utiles aux étudiants pour mieux les impliquer dans les initiatives prises par les clubs scientifiques.

1ère édition des Olympiades Nationales Universitaires Sportives Individuelles à distance

L'Université de Béjaia, via son Vice-rectorat des Relations Extérieures et le Département des Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives (STAPS) de la Faculté des Sciences Humaines et Sociales, a organisé la 1ère Edition des Olympiades Nationales Universitaires Sportives Individuelles à Distance qui s'est tenue du 08 février au 11 mars 2021. En effet, cette compétition était destinée à tous les étudiants et étudiantes au niveau national, elle consistait en la réalisation de deux séries d'un circuit de 3 exercices : pompes, Crunchs et Squat par la suite envoyer la vidéo aux membres de jury qui est constitué d'enseignants du département des STAPS. L'Université de Béjaia a enregistré la participation d'une trentaine d'étudiantes et étudiants de plusieurs universités

(Béjaia, Sétif 2, Souk-Ahras Laghouat, Constantine-2, Oum El bouagui, Alger 03, SKIKDA, Chlef, Boumerdes et El bayad). Après la réception des vidéos des candidats, les membres de jury ont sélectionné les lauréats pour chaque catégorie.

Pour la catégorie garçon:

- Premier prix: DAHMANE SBAYEHIA Nourdine de l'Université de Chelef
- Deuxième prix: KEHOUL Sayef Elisselam de l'Université de Constantine-02
- Troisième prix: KABOUD Mazighe de l'Université de Béjaia

Pour la Catégorie Fille:

- Premier prix: ZAIDI Farih de l'Université de Béjaia



La 3ème Édition du Salon du Livre AMAZIGHE

Étant donné que chaque langue est aussi le reflet d'une culture, les langues locales jouent un rôle primordial dans la préservation de notre diversité culturelle. Elles permettent en effet la transmission de la culture, des valeurs et du savoir traditionnel, ainsi que la promotion d'avenir durable.

Afin de promouvoir la diversité linguistique et culturelle et rappeler l'importance du multilinguisme dans nos sociétés, la Journée internationale de la langue maternelle est célébrée chaque année. Pour cette occasion l'Association Amazday Adelsan Inelmaden (AAI) de l'Université de Béjaïa a organisé la 3ème Edition du Salon du Livre Amazighe, et ce le 23 et 24 février 2021, au niveau du campus d'Aboudaou. Le salon a

connu une grande exposition de livre en présence de plusieurs écrivains, poètes et éditeurs. Le but de cette initiative est de faire savoir que les langues jouent un rôle déterminant dans le développement, qu'il s'agisse de : promouvoir la diversité culturelle et le dialogue interculturel ; renforcer la coopération ; offrir à tous une éducation de qualité ; construire des sociétés du savoir intégratrices et préserver le patrimoine culturel.



À la lumière de la journée nationale des handicaps Lancement de deux projets pour l'intégration sociale généralisée des handicapés au sein du milieu universitaire en particulier

Dans le cadre de la célébration de la Journée nationale dédiée aux handicapés coïncidant avec le 14 mars de chaque année, l'association Amazday Adelsen Inelmaden (AAI) de l'Université de Béjaïa en collaboration avec l'association pour la Sensibilisation, l'Intégration et le Développement (SID) d'Akbou, ont célébré la journée nationale des personnes en situation d'handicap, sous le thème « Ne laissez personne de côté ». Une halte pour cette catégorie de rappeler deux faits qui la pénalisent. Il s'agit, d'un côté, en matière d'insertion sociale et professionnelle et de l'autre, du regard de la société. La célébration a eu lieu au niveau de la placette Mohamed HAROUN d'Akbou, le 20 mars 2021 et au campus d'Aboudaou et Targa Ouzemour, les 21 et 22 mars 2021, en présence de plusieurs directions nationales et associations, dont : l'APW de Béjaïa, la Direction de l'Action Sociale (DAS), la Caisse Nationale des Assurances Sociale (CNAS), l'Office National d'Appareillages et d'Accessoires pour Personnes Handicapées (l'ONAAAPH), l'Agence du Développement Social, la Fédération Nationales des Personnes Handicapées, la Direction des œuvres Universitaires de Béjaïa et la Direction de la Résidence de Targua Ouzemour. Le but de cette manifestation nationale, d'après le vice-président de l'APW : la déclaration

de lancement de deux projets financés par l'Assemblée qu'il représente et portés par les associations organisatrices de l'événement. Le projet "inclusion des personnes en situation de handicap en milieu universitaire" est porté par le collectif AAI de l'Université de Béjaïa, qui a intégré la question du handicap à son plan d'action annuel depuis quelques années. Il consiste à créer des salles, des locaux et des sanitaires aménagés pour les personnes handicapées afin d'en faire des espaces pilotes. " Ne laissez personne de côté " est le second projet lancé officiellement par la même occasion qui est porté par l'association SID. Il répondra aux soucis de statistiques et celui de l'accompagnement en créant un fichier intercommunal qui recense les personnes handicapées des quatre communes de la Daïra d'Akbou : Akbou, Ighrem, Chellata et Tamokra. Les organisateurs ont élaboré un programme très riche et varié pour cette importante rencontre nationale : une table ronde sous le thème « ne laissez personne de côté » ; des expositions sur la campagne de sensibilisation sur les droits des personnes handicapées ; un panel sur les mécanismes d'inclusion des personnes en situation de l'handicap en Algérie et à la fin une projection-débat d'un long-métrage sur les handicaps en Algérie.

Doctorat

DABBA Ali (Cloud Computing), encadré par le Pr TARI Abdelkamel sur le thème « Bio-inspired computation for bio-informatics problems », soutenu le 03/01/2021.

BOUAKKAZ Samra (Cloud Computing), encadrée par le Pr SEMCHEDINE Fouzi sur le thème « Conditional privacy preservation authentication mechanisms for applications in VANET », soutenue le 06/01/2021.

FENANIR Samir (Cloud Computing), encadré par le Pr SEMCHEDINE Fouzi sur le thème « Détection des intrusions pour l'internet des objets en utilisant des techniques d'apprentissage », soutenu le 06/01/2021.

BOUKARM Riadh (Matériaux et Structures), encadré par le Pr HOUAM Abdelkader sur le thème « Influence de la distribution et du comportement mécanique des discontinuités sur la modélisation d'un massif rocheux fra », soutenu le 07/01/2021.

SAHRAOUI Walid (Electronique- Télécommunication), encadré par le Pr BERRAH Smail / Pr AMPHAWAN Angela sur le thème « Etude et simulation des techniques de transmission dans une liaison de télécommunication optique », soutenu le 09/01/2021.

AINI AISSA (Ecologie et Environnement), encadré par le MCA.BEKDOUCHE Farid sur le thème « Etude de la vulnérabilité aux incendies, des habitats naturels, dans le bassin côtier de Bejaia », soutenu le 13/01/2021.

KHALDI Lyes (Electrotechnique- Commande et Conversion d'Energie), encadré par le Pr GHEDAMSI Kaci sur le thème « Etude et commande des architectures de convertisseurs statiques AC/AC tolérantes aux défauts associés à une génératrice polyphasée », soutenu le 13/01/2021.

MAOUCHE Roza (Chimie- Chimie des Matériaux), encadrée par le Dr BELAID Sabrina sur le thème « Cristallogenèse, caractérisation structurale et propriétés optiques de complexes de terres rares, à bases de ligands flexibles en présence de phenanthroline », soutenue le 14/01/2021.

SADOUN Ounissa (Génie de Polymères), encadrée par le Pr REZGUI Farouk sur le thème « Optimisation des paramètres d'encapsulation d'un antihypertenseur (valsartan) dans deux polysters biodégradables polylactide (PLA) et polycaprolactone (PCL), et modélisation de sa cinétique de libération », soutenue le 14/01/2021.

MELLIT Djihane (Anglais- Didactique de la langue et littérature anglaise), encadrée par le Dr IDRI Nadia sur le thème « Raising EFL learners' motivation to read literary texts through using literary works-based films: the case of second year LMD students of english at setif university », soutenue le 14/01/2021.

DJOUAD Mimouna (Anglais- Didactique de la langue et littérature anglaise), encadrée par le Dr IDRI Nadia sur le thème « The effects of integrating teaching simulations as a pre-training programme on pre-service teachers' anxiety: case of third year LMD students in the departement of english language and literature at Mohamed Lamine DEBAGHINE, Setif2 University », soutenue le 14/01/2021.

KHIAT Abdelhamid (Réseaux et Systèmes Distribués), encadré par le Pr TARI Abdelkamel sur le thème « Resource management and scheduling in large scale distributed systems: cloud&grid », soutenu le 04/02/2021.

BENISSAD Fares (Physique- Matériaux et Nano Composites), encadré par le Pr HOUARI Abdesalem sur le thème « Étude ab-initio des effets de la substitution sur la structure électronique et les propriétés magnétiques des semi-conducteurs dilués », soutenu le 06 /02/2021.

METHIA Mounir (Génie Mécanique - Mécanique et Ingénierie), encadré par le Pr BECHIR Hocine / Pr AIT HOCINE Nourredine sur le thème « Etude de la rupture des élastomères », soutenu le 10/02/2021.

SAIDANI Karima (Microbiologie), encadrée par le Pr BEDJOU Fatih sur le thème « Etude de quelques activités biologiques des extraits d'algues marines de la cote de Bejaia », soutenue le 11/02/2021.

AMRA Siham (Chimie - Analyse Chimique), encadrée par le Pr BOUROUINA Mustapha / MC HDR HAUCHARD Didier sur le thème « Conception et optimisation de capteurs ampérométriques pour la détection de composés organiques ou minéraux », soutenue le 17 /02/ 2021.

KASSA Amel (Génie des Procédés - Matériaux Polymères et Composites), encadrée par le Pr BENHAMIDA Aida sur le thème « Effet du type d'argile sur les propriétés de la polycaprolactone et durabilité du bionanocomposite PCL-Sépiolite », soutenue le 18/02/2021.

SADOUNI Soraya (Biologie de la Conservation et Eco-Développement), encadrée par le Pr IGUER-OUADA Mokrane sur le thème « Etude de la reproduction de la carpe argentée Hypophthalmichthys molitrix en Algérie », soutenue le 18/02/2021.

GUEMGHAR Menana (Sciences Biologiques - Agro-ressources, Bioprocédés et Sciences Alimentaires), encadrée par le Pr BOULEKBACHE Lila / Pr PELLATI Federica sur le thème « Valorisation des déchets d'artichauts (*Cynara scolymus*) : Extraction des substances Actives et applications alimentaires », soutenue le 20/02/2021.

BOUGHANI Siha (Anglais - Didactique de la Langue et la Littérature Anglaise), encadrée par le Dr MAOUCHE-KETFI Salima sur le thème « Fostering EFL Learners' decision making skill through adopting statistics education into academic research : case of master students of english, at the department of english, universiry of Bejaia », soutenue le 01/03/2021.

BOUAOUDIA Yasmine (Psychologie - Psychologie Clinique), encadrée par le Pr NINI Mohamed Nadjib sur le thème « Insatisfaction corporelle et comportements alimentaires inadaptés chez les étudiantes de l'université de Béjaia », soutenue le 04/03/2021.

AIT ABDELOUHAB Zina (Chimie de l'Environnement), encadrée par le Pr DJOUADI Djamel / Pr CHELOUCHE Azeddine sur le thème « Synthèse de nanocristaux d'oxyde de zinc (ZnO) par voies de chimie douce et étude de l'effet de dopage cérium sur ses propriétés morphologiques, structurales et vibrationnelles », soutenue le 08/03/2021.

SAAOUI Dalila (Génie des Procédés - Matériaux Polymères et Composites), encadrée par le Pr HABI Abderrahmane / Pr RAQUEZ Jean-Marie sur le thème « Impact des nanocharges plaquettaires sur la compatibilité et les propriétés structurales, rhéologiques, thermiques et mécaniques des mélanges immiscibles PET / PCL », soutenue le 08/03/2021.

KENNOUCHE Samia (Gestion des Entreprises), encadrée par le Pr CHABI Tayeb sur le thème « Evaluation multicritères de la performance des entreprises: cas d'un échantillon d'entreprises de la wilaya de Bejaia », soutenue le 09/03/2021.

OUKACI Moustafa (Management Economiques des Territoires et Entrepreneuriat), encadré par le Pr ACHOUCHE Mohamed sur le thème « Entrepreneuriat en Algérie : caractéristiques : enjeux et perspectives », soutenu le 27/03/2021.

BOUDEHOUCHE Wafa (Sciences Biologiques – Microbiologie), encadrée par le Pr BOULILA Farida sur le thème « Caractérisation polyphasique des endosymbiotes isolés *Genista* sp », soutenue le 27/03/2021.

DEGHIMA Amirouche (Ingénierie Biochimique et Biotechnologie), encadré par le Pr BEDJOU Fatiha sur le thème « Étude de la composition chimique et des activités biologiques d'une plante Algérienne *Ranunculus macrophyllus* », soutenu le 28/03/2021.

Habilitation Universitaire

BRAHIMI Nabila, Biologie, soutenue le 06/01/2021.

BENMERAD Chadia, Génie des procédés, soutenue le 07/01/2021.

KHERBACHI Sonia, Sciences de gestion, soutenue le 07/01/2021.

BEZTOUT Djaber, Sciences économiques, soutenu le 09/01/2021.

MEDOUNI Sonia, Biologie, soutenue le 13/01/2021.

BELHADI Djellali, Biologie, soutenu le 14/01/2021.

CHELLI Abdeladjud, Biologie, soutenu le 06/02/2021.

KERKEDENE Farid, Droit, soutenu le 15/02/2021.

ZENATI Karima, Biologie, soutenue le 27/02/2021.

TAZERART Farid, Electrotechnique, soutenu le 06/03/2021.

LALALI Rachid, Sciences Economique, soutenu le 09/03/2021.

NEGROUCHE Hamid, Sociologie, soutenu le 21/03/2021.

IDRISI Souhila, Sociologie, soutenue le 21/03/2021.

SI SALEM Abdelmadjid, Génie civil, soutenu le 27/03/2021.

AKKARENE RIM, Science de gestion, soutenue le 27/03/2021.

BENNACER Nasreddine, Science économique, soutenu le 27/03/2021.



UNIVERSITÉ ABDERRAHMANE MIRA - BÉJAÏA
Vice Rectorat des Relations Extérieures, la Coopération,
l'Animation, la Communication et les Manifestations Scientifiques
Adresse : Campus Aboudaou, route nationale n°9, Béjaïa 06000
Tél./Fax : 00 213 34 81 68 28
E-mail : vrelex.univbejaia@gmail.com
vrelex@univ-bejaia.dz

Directeur de la publication
Pr Ahmed BOUDA
Rédacteur en Chef
Dr Djamel Eddine KATI
Dr Mounya BELHOICNE
Rédaction et Coordination
Tata Zahra TAZAROUT
Yacine CHEBAH
Infographie
Farid SAHALI

Source Photos : Service Audio-visuel - UB